

L'Orgue

Fayrac

monogram gf

Début -

Ignorance générale de la facture par les architectes, l'audition et
beaucoup d'organistes

Exemple = Plan de conservatoire pour Lyon. L'inter comète pour
l'établissement des orgues.

Autre exemple = les commissions = l'orgue de la Basilique
d'Orléans - le rôle d'un rôle puis supprimé parce qu'il est excessif!

= un mot de grammaire explicatif sur les orgues feminin
au pluriel

Utilité de connaitre l'instrument, sa facture, sa composition
pour en tirer tout le effet. Nécessité constante de l'histoire

Exemple sur les Tragédies = Sophocle, les chœurs.

Schakespeare, les occas. XVII^e siècle usages sociaux, les
moyens sur la scène.

Historique - qui suivra la partie de la facture
en forme historique et technique simultanée

Origine

D'après Athénée et Vitruve - un barbare d'Alexandrie nommé Ctesibius - 247-222 av. J.-C. sous Ptolémée III Evergete.

Poète et grammairien = Suetone, Claudien, Tertullien.
rien que de la fantaisie. (Citharicum ou Petitione)

Document certain = Vitruve - ingenier.
recitation par Clément de Reims.

Description de l'orgue Hydraulique

Sueton Néron = Suetone = on appela à Neron un orgue
de construction jusqu'à l'an incertain; Neron para une
partie de sa jument à l'examiner et à en tirer le
jeu. ce qui l'amusa énormément.

Document = un statuette en terre cuite des ruines de
Carthage. Une mosaque ville romaine près de Trèves
en un village nommé Nennig

Une dagaine de medaillle à la bibliothèque nationale
une culmine de planter à Dijon

L'hydraulique employé longtemps - encore au XII^e siècle.
qu'un orgue - suffit à dire fait du papier
St Augustin et Camodore en fut mentionné.
(IV^e s.) (V^e siècle)

Quelques dates de construction

En 880 - le pape Jean VIII pris Riom, enlevé de
Tressingue et lui envoi un très bon orgue et
un musicien capable de le bien gouverner.

Digramme sur l'orgue de Rennes - Sur le plan,
un sonne placé pour bien poser un bon organiste.

en 951. Orgue à Winchester. 400 tuyaux
quarante Touches. 26 Sust. 70 Harmonies robuste pour
les manœuvres ! 3

Jeux de flues — Jeux d'anches -
Bourdon. Flute harmonique. Voueclure. Quinte / Hautbois anche boute
Expl. C. T. Basson anche boute
Euphène anche clére
Craquelé (Harmonium)

Jeux de mutations. Expl. C. T.
(Digonum = physis. Flus = chevauchement - music campion = camée ou cabochon nimbé.)
Apparut sur les harmoniums à Cavaille-Coll.
Fréquence minimum — 70000 minimum la - 470 vibration.

XIII = Siècle application des mutations.

Le Pedale - premier appariement sur l'orgue de
St Nicolas à Utrecht date de 1180 - au tout
au commencement.

1570 - le facteur allemand Jean Lohsinger
à Nuremberg invente le sust. tel qu'il en est
de nos jours.

Sust. : boucle = comme à Cordone
anche de moi-même

XVI = noch Tres le jeu exact connut.

Fantaisie —

Presto capriccio — Invincibile

4

Dans le courant du XVII^e siècle on se donna beaucoup de peine et l'on fit de
grands dépenses pour décorent intérieurement les orgues. On garnit tout le buffet de
l'orgue de voiles et garnitures. Savait-on alors les tuyaux en montre de dollars, et que
jeune alors les buches et faisaient concours en taille de bois! Ainsi, le buffet et le devant de
voile étaient magnifiques. On garnit des figures assis au Triomphe, j'allai faire
des buches pour la faire dormir. D'autres figuraient les dieux Tambour, ou Tambours
et les cailloux. On garnit la lune, et le soleil faisant faire des vagues qui mouvaient le
mouvement des multitudes de grilles de garniture pour que les couleurs, et des
couleurs multiples leur donnaient un bruit en harmonie avec un aigle planant au dessus.

(Dessin traité à gauche le Mittag de 1756)

Seidel suppose que l'un certain organiste au travail ou registre d'orgue a fait apparaître
une représentation d'une personne qui, par désaveu, l'aurait fait faire au
registre. Quand elle touchait à un certain bouton, l'organiste pouvait
entendre les couleurs, d'autant grande que ce n'était pas une simple figure.
= Illustration allemande, Thuringie = A robuste organiste de l'époque d'Händel.

L'orgue de la Cathédrale de Beauvais, de l'évêque François II^e mit surmonté d'un
organiste colonel qui grimacait son visage horribile. Quand on lui donnait
à faire autre chose il se déguisait, mais quand il devait monter en
forme, le gamin roulait son bonnet, le bout d'orteille chevillait
et touchait face au prieur à l'heure des confessions!!

Chronologie

5

13.56. Joachim Schmid
Nicola Faber

XVI^e Antegnath
 Terassi e Borgome
 Christoforo Valvasora
 Callido e Venee. Orgue de St Maur
 existe encore

Azzolini della Piazza en 1733 continue
 l'orgue de l'église des chevaliers de St Etienne
 à Pise, un en plus beau de l'espagne
 part-il.

En allemagne

Silbermann

Herbst

Gabler - facteur d'orgue de
 l'abbaye de Weingarten sur le lac de Constance.
 Depuis bûlé. Le dernier fut dans Dom Bedos

En France

XVIII Thiry, Dallery. Clicquot. orgue
 de Poitiers - Christophe Mouscherel, orgue
 d'Albi - St Cecile, Michaudine, Buffet, etc

Dom Bedos, Benedictin de St Maur, corrige et rédigea
 Sciences ne' pris de Béziers en 1706 (un traité)

Fribourg signe a Moser
refut par Merkbliss

6

Sebastien Erard - Tintebéhen a piano

Cavaillé = instruments - Siffleur, jina.
pneumatique Barker captation. Hôte première
au Trocadéro - Notre Dame St Sulpice -
St Denis - plan fait en une nuit - 1840
la Madeleine 1842 - devis de Barker (né en 1806)

Olgne espagnol = peintre à Memling,
mort à Munich.

Piano - Claviers, Virginal - Clavecin

Plume carbon - ou d'aigle!

inexpensivité de l'ottagne - oblige à agrement

Piano

1711 - 1716 Bartolomeo Cristofori -

martenum

7

Cing un siu un flan tao, immortanment

Marius à Paris 1716 et Schröter à Dresden 1717

Mallet martenum

Mecanum à Schröter perfettum per Silbermann

factu Sorgue à Freyberg (Saxe) en 1750

Pedale - completion à martenum Piano - Forte

d'un utante = Piano = si u ont tain die

1777 Lebaron Erard.

Etage surmonte 5 octaves - maintenant f profis
d'harmonie.

de coucou

Daguerre

B

de Carillon & Cythère - Couperin

les Cyclopes - Rameau

Fantaisie Chromatique et Fugue J. S. Bach

Prelude en

Chopin

Etude en

i o

Rhapsodie Pergolizzi

Couperin = François né en 1668 + 1733

Leut le Roi. Son organiste nommé Tollin. en 1696 fut nommé organiste
de St Germain. L'autre nom est Delibet, existe encore.

Il eut une fille. L'une marie-anne, se fit religieuse à l'abbaye de
Montguillon où elle fut organiste. L'autre, marguerite au sonnette avec la
charge de claviniste de la chambre du roi, plan qui jusqu'à ce jour
jamais n'a rendu un peu de honneur.

Dagrin Louis Claude né en 1694 + 1772

fut organiste à St Paul. Il y fut inhumé.

Fut un petit papa. Il eut deux fils Louis et
Jean - fut chanoine etc.

Rameau Jean Philippe né à Dijon 1683

mort en 1764 inhumé à St Eustache. But le

de ses fils sur Dagrin, elle à celle - Paris à Clermont.

jugé en 1721. Horsnotte ou son expert!

Bach 1685 - 1750

Chopin. né à Zelazowa-Wola près de
Varsovie en 1810 - 1849

I

MesDames, Messieurs

Un jour, un écolier, probablement médiocre, passait un examen ; le professeur, désespérant de lui arracher une réponse sur un sujet quelconque, finit par lui dire : Enfin, monsieur, connaissez-vous la lune ? Le candidat titubant lui répondit : non monsieur, mais j'en ai beaucoup entendu parler !

Il y a bien des choses, au fait que la lune, dont tout le monde a entendu parler, que quelques-uns ont vu, mais que bien peu connaissent, et l'orgue est de celles-là !

Sur cinqante-mille fidèles qui, réfiant dans la nef d'une cathédrale, entendent resumer sur leur tête les solennels accords de l'instrument, religieux par excellence, il

9

Il y en a peut-être pas deux qui sachent comment il ait fait, ~~comment~~
~~est fait~~, et s'il se compose d'autre chose que d'un certain nombre de tuyaux en certains pieds qui résonnent dans ses rosaces multicolores de nos villes belges.

Et pourtant, de tous les instruments de musique, c'est bien le plus intéressant, tant au point de vue de l'art qu'à celui de la mécanique et de la science acoustique. Un facteur d'orgue, méritant à mon avis de être doublement un véritable ~~sur~~ physicien de même qu'un organiste ne peut être digne de ce titre qu'en condition d'être un maître de beaucoup d'aspects à toutes les autres catégories d'excellence.

Van den Tempel, dans l'étude professionnelle, du moins je connais mieux approfondie de l'orgue par la manière de le jouer ou de composer pour lui

3

chez tous les musiciens qui résultent
particulièrement illustres dans leur
art. Rameau, Bach, Haendel,
Mozart, Beethoven, Mendelssohn,
Schumann, Gounod, Franck, pour
ne citer que les morts, furent des
organistes remarquables et trouvèrent
leur orgue, et par lui dans le
chant ~~leur~~ lithographe, le secut de
leur génie, ~~celon l'art de l'instrument~~.

Il nous a donc semblé que
vous prendriez plaisir à nous laisser
évidemment initier à l'histoire de
cette instrument, ainsi qu'à un détail
principal de sa construction.

Parfois aurai-je à employer
quelques termes barbares, ou faire une
légère incursion dans le domaine de
l'acoustique pure. Je tâcherai que
ce soit le plus succinctement possible
ne parlant pas faire ressembler cette
causerie à un cours professionnel; si

+ + + + +

Donc vous voyez pris de quelquefois des
phrases d'apparence algébrique, emballées
de mots grecs, n'ayez nulle crainte,
ce n'est qu'un nusage qui plane !

Si, pour l'amour du Grec, je pouvais,
comme Vadim, en tirer quelque
avantage, les citations ne m'apprécierai-
pas, mais Ce comédie des femmes
de Scavantes "présente, je crois, le seul
exemple d'un philhellénisme purifié
jusqu'à une pure grâce reconnaissante.

Avant d'entrer dans ma sujet
permettez-moi encore un court préambule
grammatical, celui-là. Vous avez
peut-être remarqué que j'inscris ici
j'ai toujours employé le mot orgue =
pour diriger. C'est évidemment à tort.
Parlons d'abord = les orgues =
on l'indique au clé, et à l'état
par la sonorité, contre un usage à prendre
la partie pour le tout.

Longtemps on a fait un confondre

Tuyaux qui se voient à l'extérieur de l'orgue avec l'orgue lui-même. Or on ne dit pas des violons pour n'en exprimer qu'un seul, confondant le violon avec ses cordes, et il n'y a aucune raison plausible pour que continuer à accepter que l'orgue soit masculin au singulier et féminin au pluriel !

La vérité est que les auteurs latins se servaient du mot organa pour représenter l'idée d'une réunion de musiciens, ou d'instruments, l'orchestre en un mot. Le même terme devint pour désigner un instrument composé de beaucoup de tuyaux réunis. Un ignorant le traduisit par orgues au pluriel tout en ayant le sentiment qu'il ne s'agissait que d'un seul objet, car dans des vieux manuscrits on trouve souvent la locution une orgues. Un autre ignorant, plus pieux, prit organa pour un mot féminin, et voilà comment une tradition grammaticale s'est hantée sur une série d'horribles barbarismes.

Besoit que nous n'avons qu'à suivre ce que nous donne le texte de psaume 150(4) pour parler clairement et logiquement.

= / d'audire Dominum in tympano et choro
d'audire eum in canticis et organo. =

La réaction s'est faite depuis longtemps. Dans le monde musical on ne se sert plus d'un autre terme, et seuls les plus ignorants et les techniciens organiques, furent-ils académiciens tout doucement aujourd'hui, = les bons organes d'une cathédrale = le temps à releguer ~~évidemment~~, avec les cupimines serrures comme es-a grand, et les tempérances de subjunctif !

Après vous avoir fait craindre de grec,
Mes Dames, voici que si je parle latin
et vous fais un cours de grammaire française!
C'est vraiment abusif, je m'en avoue.
Donc, et je pense à l'apogée historique
de l'orgue, depuis le premier temps his-
torique, jusqu'à notre époque contem-
poraine, mais par bœufs de plusieurs siècles!

Qu'est-ce, en principe, qu'un orgue?
C'est une ou plusieurs flûtes, montées
sur un soufflet. Celui qui, le premier,
imaginé ce mélange fut le découvreur
de l'orgue.

Elle fut attribuée à un barbier
d'Alexandrie, mathématicien réputé,
nommé Ctesibius qui vivait sous le
règne de Ptolémée III Euergete (247
av. Jésus-Christ).

Nous avons vu, plus loin de nous,
l'exemple d'un pompeyenne poète dont
l'échoppe portait les mots Jasmin
coiffur, il n'y a rien d'étonnant
que à Alexandrie, un barbier cumulât
le fructueusement. Mais avec ~~les~~.

L'étude des mathématiques transcendantes !

C'est dans le ouvrage de Vitruve

que l'on trouve pour la première fois
le nom de ce barbier avec la description
de l'orgue tel qu'il existait; Jusqu'à
Vitruve, d'un siècle environ plus tard,
auquel il donne le nom d'orgue hydrostatis.

On ne saurait imaginer toutes
les extravagances folles amazebles à donné
bien l'explication de cet orgue hydrostatis.
- que pendant plusieurs siècles et
notamment au Dix-septième. On
donne de ce appareil les définitions
les plus fantaisistes, même après une
assez bonne traduction de Vitruve faite
par Perrault le prieur docteur qui
devint un architecte. On y a vu
des tuyaux marchant par le vapour!

Oéja ! Des instruments montés sur des
bateaux, des meccanisme fonctionnant
par l'eau des rivière, comme la
machine de Marly. Bontes en

hypothèses invraisemblables provenant
de ce que leurs auteurs ne prenaient
pas en compte que dans des textes,
de foîtes, de grammairiens, historiens
ou orateurs, tels que Claudio, Suetone
Tertullien et autres au lieu de
recombiner à torts authentique à Vitruve
et de la traduire scientifiquement.

Si pour construire un orgue aujourd'hui
on n'avait ~~dans~~ d'autres documents que
les vues de Lamartine

"On n'entre point dans la voie préférée et solitaire
de malice ou vain bruit des violeurs de la Terre!"
on jette un doute modeste

"Mon orgue - les pions pour Tugane!"
on aurait de l'assurance à établir
et plus encore à la faire fonctionner

Ce que ~~des~~ ^{des} sécles de compi-
lation ~~peut~~ des textes fictives ne
pourront faire, fut obtenu il y a quelques
années, par un professeur de faculté
de Sciences à Lille qui traduisit le

Tente

de Vitruve, et en mechanicien, non plus
en foote, on reproduisit la description.

Quelques retouches techniques furent
opérées par les soins d'un organiste de
talent, m^e Clément Sorret, de
l'Eglise St Louis d'Antin à Paris,
et ce fut à Tintale, pateras d'applica-
tions observées depuis par tous les
physiciens à l'occasion et à l'intérieur
qui concluaient si longtemps à
l'absurdité de l'orgue hydraulique, le
modèle a été recréé tel qu'il
devait exister il y a deux mille ans!

L'eau dans un appareil faisait
simplement fonction de compas pour
la force du vent, comme le ressort
à boussole, ou les fûts suspendus à
nos sufflets à forge, pour que l'air
sorte d'un fûtu égal malgré l'alternance
des cups et sufflets.

Après avoir démonté le chef de
tente de Vitruve, il fut ainsi de traduire

D'un façon claire le texte postérieur
de Heron d'Alexandrie. Et les comparant
l'un à l'autre, on peut constater
que entre ~~les~~ les deux auteurs, l'invention
avait été notablement perfectionnée, mais
la principale restait la même et les
deux auteurs se suivent réellement
à propos.

On trouve aussi quelques documents
partagers, tels que deux statuettes en
terre cuite trouvées dans les mines de
Carthage, un fragment de mosaïque
près de Fréjus, quelques médailles
qui ne sont plus en main parfaite-
ment la forme extérieure de l'instru-
ment. Toutefois, certaines lignes
génériques permettent à bien de la
figurer.

Enfin, j'ose à Trousse avec l'orgue
hydraulique disons qu'il en existait
~~au moins~~ jusqu'en X^e siècle : On
le connaît même à très important
comme un véritable théâtre à l'heure
Pourtant à Athènes l'orgue à
soufflets était déjà trouée, car St Augustin

11

au IV^e siècle et Cairodore au V^e siècle
on fait mention.

Jusqu'au XII^e siècle, on a peu de renseignements sur le perfectionnement de l'orgue. On sait seulement qu'il existait des instruments considérablement plus petits que l'orgue actuel. Probablement d'un mécanisme assez succinct, notamment à Winchester. On connaît une ^{place dans une église} mention d'un orgue datant de 951, qui avait quatre cent tuyaux, quarante touches et ~~soixante~~ vingt-six soufflets. Il fallait deux organistes pour le jouer et soixante-dix hommes très robustes pour empêcher l'air. S'il fallait de nos jours mobiliser chaque dimanche soixante-dix hommes solides pour faire fonctionner l'orgue, les consuls de fabrique de fraient peut-être tirer l'oreille avant d'en voter ces subсидes !

En 757 l'Empereur Constantin Capronyme envoya à Pépin un orgue

qui fut placé à Campigne à l'église
de St^e Cornille. L'inscription existe
encore, placée sur une tribune postérieure
de plusieurs siècles.

En 811, des ambassadeurs de Constanti-
nople apportèrent à Charlemagne
deux orgues que les ouvriers de l'empire
installèrent avec soin, mais qu'il ne réussit
pas faire fonctionner. Ils avaient opéré
comme les Chinois voulant imiter
la première locomotive arrivée chez eux.
Elle était toutefois copiée quant à
l'extérieur. A l'intérieur il n'y avait
rien ! Ils avaient omis de démonter le modèle !

En 881, le pape Jean VIII prie un
évêque de Fressingue à lui envoyer un
bon orgue et un musicien capable de
le bien gérer, l'un portant l'autre.
Ce fut enfin au XII^e siècle,
à une époque indécise et sans qu'on puisse
en savoir, comme l'auteur, que se produisit
un perfectionnement qui fut une

révélation et qui même aujourd'hui 13
demeure un mystère quant à son
origine. Les plus récents découvertes en
accord avec l'aut fait que prouver ce
qu'un inventeur conscient ou non, réalisai-
s à cette époque.

C'est les jeux des "Composés"
Qui ont resté fort longtemps sans avoir
aucune notion sur leur origine, on n'en
sait aujourd'hui qu'aucune plus long; pourtant
on connaît qu'au XVII^e siècle un facteur
d'orgue nommé Albert van Os, relevant
un vieil orgue vernaculaire portant la date
de 1180 trouva certains détails de
fabrication qui ne pouvaient se rapporter
qu'à des jeux composés.

Qu'est-ce donc que les jeux composés?
Je suis obligé pour en donner l'explication
d'abandonner le Ton de la causerie
pour parler le langage scientifique,
je vous demande pardon, Messdemoiselles
ce ne sera pas long.

Les plus récents travaux de Savard

14

Helmholtz et ~~l'injonction~~ ~~Cavaille-Coll~~ ont prouvé à l'évidence, par la synthèse expérimentale que ce qu'on appelle le Timbre d'un son, par exemple la différence de tonalité entre un clairon et une flûte provient du nombre d'harmoniques coexistant avec le son fondamental donné par l'instrument.

Si par exemple un tuyau ou flûte donne un ut, on entend ut, et il n'est pas donné un autre son que celui-là, au moins, il n'est pas perceptible.

Banais que si on frappe un cloche donnant ut, l'oreille le moins exercée distingue facilement un second ut à l'octave supérieure et plus facilement encore, un sol, puis un mi, puis le la des incunus des harmoniques.

Or il est prouvé aujourd'hui que ce qui constitue le timbre particulier d'une note électante ou clairon par exemple, ce sont les harmoniques contenues dans la note qu'on entend, mais tellement confondues

avec elle que l'oreille n'arrive pas 15
à les décomposer. L'imprécision inévitables
en est ~~en~~ ^{et} simultanément faite.

Les facteurs d'orgue du XII^e siècle
imaginèrent d'ajouter sur leur instrument
des harmoniques ^{'superposés.} ~~decomposés si nécessaire.~~

C'est ainsi que certains jeux de l'orgue
dénommés = plein-jeu, cymbale, et fourniture
(le dernier exprimant bien ce qu'il veut dire)
ne donnent pas la note correspondante à
celle du clavier mais bien une série d'autres
notes, à la quinte, à la quarte, à la tierce,
voire même à la septième, intervalle
dissonant! Parfois, sur un certain
accord, on peut dire que l'instrument
donne toutes les notes de la gamme
à la fois; Elles sont abordées par la
sous fondamentale, et c'est à elles que
l'orgue doit sa sonorité caractéristique.

Comment cette décomposition a-t-elle
pu se faire? Par quelle prudence est-
on arrivé à en venir même à l'audace,
c'est un mystère qui tient le sujet

l'étonnement des Juavants modernes

Des cejus-là, l'orgue fut réellement découvert dans sa structure sonore, mais il restait fort à faire pour le perfectionnement mécanique ! les touches étaient de longues bânes de bois que l'on frappait à grands coups de poings et qui n'avaient généralement que le nombre nécessaire à la gamme diatonique, comme un piano dont on aurait supprimé les touches noires. S'il y a, m'écoutant ici, des enfants ou des jeunes filles martyrs de clavier ou piano, ils ne manqueront pas de penser que cela devait être bien plus facile ! mais en revanche, elle devait être fatigante car il fallait faire un vrai métier de forgeron sur toute cette adaptée charpente, pour en faire sortir un bon

durant le treizième et le quatorzième siècle, ce mécanisme des claviers se modifiait et on parvint en peu de temps

presque à la touche actuelle. Les 17
doigts étaient alors blancs et certaines
touches, actuellement en ivoire ^{naturel} qui étaient
noires.

On arriva ainsi à la construction des
grands jumés de Trente-deux pieds de haut
mais ces jumés dépassaient beaucoup le
vent, et il fallut perfectionner la
sufflerie qui était restée le point
faible de la construction.

Un moyen fut employé pour
la manœuvre du soufflet c'était le
suivant:

Sur la table du soufflet était fixé
une longue planche portant de chaque
côté, une épice de 2 ampe. Le souffleur
courait d'un bout à l'autre et par
son poids faisait basculer le soufflet.

On comprend si les gens affligés d'obé-
sité se presentaient pour accomplir cette
fonction, ^{cas} mais ils devaient migrer en
plus de temps à ce métier. La
de me servis avoir un et j'en ai un

18

~~x.~~
 Cathédrale et élevée au centre de
 l'ancienne mosquée de la Dépêche fachem-
 ment. On dit que grand Charles
 Quint vit cela, il entra dans une
 colère... d'empereur disant toutefois
 que croyais ce qu'il y a partout à
 la place de ce que l'on ne voyait nulle
 part = l'architecte en mourut du coup!

18 ¹⁶
Un orgue de ce genre dans la cathédrale
 de Cordoue. Pour me donner le vent
 nécessaire à la durée d'un office de
 trois ou quatre minutes, le malheureux
 souffleur Espagnol fit lancer à fond de
 train, ~~de~~ un bon kilomètre sur
 la planche; il n'en jouait plus!

Enfin, petit à petit, les tuyaux,
 les registres, les claviers, les soufflets tout le
 perfectionna et vers la fin du XV^e siècle
 l'instrument était complet, et peut-être
 considéré comme le prototype de nos
 organes actuels, quelques importants gages
 furent les perfectionnements.

Bien peu de ces instruments sont

parvenus jusqu'à nous dans un état
 suffisant de conservation, mais à
 propos de leur délabrement il est facile de
 voir avec quel soin ils avaient été dressés.

J'en ai rencontré deux cités ainsi

à St Bertrand de Comminges, une petite
 muraille du XVI^e siècle dans une
 muraille d'église, une muraille à petits

ville qui l'entoure, et une ~~se~~ splendeur 19
du pays, les Pyrénées environnent ce
tout. L'orgue est bien entendu, has
d'état de fonctionner, mais il a été dans
une véritable modèle à l'époque
de sa construction.

Vu l'état des sciences mécaniques
au XVI^e siècle la perfectionnement de
l'orgue parvint à un certain point
où il devint quelque, d'autant forcément rester
un peu statuaire; aussi, comme
il arrive toujours, lorsqu'il est une
sorte de progrès, l'œuvre succéda à
l'artiste : imprudent à croire quelque
chose d'utile; il tomba sous l'influence
de petits détails ridicules, plus à propos
de la main que de son esprit, et le
manuaire fut, comme toujours y explaudit.
~~Faut-il pas !~~

Le XVII^e siècle fut l'époque des
buffets d'orgue monumentaux, surchargés
de statues, de vases, d'animaux, et de
bustes dominant l'orgue l'aspects
d'un théâtre à marionnettes. Il y
avait des aigles, des lions, des oiseaux,

le tout manœuvrant avec des ficelles, 20
Sufflant dans des Trompettes, on jouait
des Tambours, des Timbales ou des
clocques. Il y avait des grelots, des canons
des sonnailles, et des mécanismes imitant
la pluie ou la grêle.

A l'orgue de la Cathédrale à Barcelone
il y avait une tête de Marie suspendue
par un Turban = lorsque le jeu des
plus dures se faisait entendre, la figure
~~figurine~~ tremblait, mais si les augmentations
de force, ses yeux roulaient dans leur orbite,
les dents s'entrechoquaient et toute la face
étais à picot = des horribles convulsions =
Le cite toutuellement la description !

A Beauvais, il y avait, dominant l'orgue
une statue de St Pierre qui agitait la
tête et roulait des yeux quand un
jeune certain jouait de l'instrument.

Bien entendu, il n'est pas de
vertiges ou tentes ou fantasmagories,
mais les descriptions en sont vertigineuses ! Nous
pouvons à peu près imaginer. Après
tout cela ne faisait de mal à personne

et cela amusait les grands et petits enfants.
Et puis cela n'a pas empêché Richelieu
d'accomplir son œuvre ni Corneille
de naître... Demain - en tant...
pour avoir le droit complet de libre critique

Et sommes-nous en mesure d'affirmer
si, dans Doun ou trois dieux, fantaisie
mûre, nous ne prêterons pas le flanc
nous mêmes, à bien des ridicules !

Certain orgue possèdait aussi un
 registre établi dans un but de mystification
 pour ceux, maladroits ou indiscrets qui s'avisaient
 d'y toucher. Dans un coin le droit ! Quand
 on tirait ce bouton, une queue de loup
 vous sautait à la figure. L'origine
 allemande de cette plaisanterie n'est
 pas tout à fait sûre. Le loup, la queue de
 loup, les oreilles de loup, le ventre de
 loup tout cela fut très en honneur
~~dans~~ ^{au} le pays de la Forêt-noire.

Dans les caves du fameux château
 d'Heidelberg il existe encore un gigantesque
 tourneau qui servait à recueillir la dîme
 du margrave d'Heidelberg sur ces
 célèbres coteaux de Johannisberg.

Ce tunneau contenait la valeur de 22
plurius centaines de mille bouteilles et
il était important que le robinet en
fut bien gardé. C'est pourquoi il y
avait un faux robinet qui lorsqu'on y
touchait faisait à plaisanterie la
grêve ou loup dans la figure. Cette
plaisanterie dure depuis le XVI^e siècle
les étudiants allemands la trouvent
encore aujourd'hui exquisément spirituelle.
En tant qu'il s'agit d'un plaisir facile à
de procurer.

A vrai dire, pendant une bonne
partie du XVII^e siècle les orgues dans
les églises ont été plutôt un joujou
que autre chose jusqu'au moment où
Sous Louis XIV la musique d'église
a commencé à prendre une place
importante. Des musiciens comme
Cesare Cibini, Campra ou Lulli demandaient
à l'orgue d'accompagner délicatement
ces motets, et ces grelots, chants d'oiseaux,
pluie vont en grêle faire au moins de
côté. Alors il se forma, surtout en
Italie, une école de facture d'orgue qui

29

en peu de temps donna à cette science une impulsion qu'elle n'avait pas eue depuis le XIIe siècle. En cinq ans, la presque totalité des instruments fut reconstruite, & la plupart existent encore, octroyés mais ~~encore~~ facilement relé-
vables.

Les facteurs les plus renommés alors furent ~~de~~ Autognate, Serani, Azzolino, Cellido en Italie; Silbermann, Herbst, Scuffert et justement Gabler en Allemagne. Ce dernier construisit entre-autres un instrument ~~énorme~~ colossal à l'abbaye de Weingarten dans le Souabe dont on ne connaît malheureusement plus que le dessin, car il fut brûlé depuis. On ne saurait imaginer quelque chose de plus élégant que ce buffet de quarante pieds de haut qui était formé d'un cercle, sorte comme un moulle de vitrine.

La France n'a suivi le mouvement qu'un peu plus tard, mais les imitateurs ont dépassé leurs modèles et les noms de Thierry Boucharel l'auteur de l'instrument disparaissent rapidement devant ceux de Clicquot et Gallot. Tartaut Clicquot a vite éclipsé ceux que je citais plus haut à l'exception de Gabler peut-être. Nombreux sont en ce moment les instruments signés de ces noms. Un des plus beaux modèles existants à Clicquot, intact comme aspect et comme mécanisme est à la Cathédrale de St Pierre à Poitiers. J'ai eu l'occasion de l'enjager l'an passé dernière et c'est merveille de voir un instrument à quatre claviers fonctionner avec une parfaite précision ayant au moins bien plus d'un siècle d'existence. Il date de 1787 environ et fut un des derniers harmonisés par Clicquot lui-même.

Si ne savais quitter le XVIII^e siècle sans parler d'un instrument et d'un facteur qui ont juvi à une célébrité particulière, c'est l'orgue de Fribourg et son facteur Moiser. Cet orgue est dans la ~~vieille~~ cathédrale d'un très bel aspect dominant une ville qui, après Nuremberg a gardé plus qu'aucune autre le cachet

des vieilles villes allemandes. Il y 25
a une quarantaine d'années, Georges Sand
en compagnie du Commandant Pictet
~~qui~~ vint à Fribourg. L'aspect de ces
villes tortueuses, la cathédrale sombre
aux vitraux enfumés, ~~et~~ la vision
lointaine du Mont Blanc encore virgée
d'observatoires et de bandes d'Anglais,
tout cela lèva muta l'imagination;
Bref Georges Sand et son compagnon
s'emballerent pour l'orgue de Fribourg
et en firent une description si enthousiaste
à Mérimée puis à Théophile Gautier
que ce coup l'instrumennt se trouva
lancé. Si c'eût été un musicien, on
ne l'aurait pas écouté, mais Théophile
Gautier parla de l'orgue de Fribourg
avec une si châtoyante description de
la ville, des fontaines, des costumes du
cantón, des sculptures de l'église
mettant du gothique dans le renaisance
et du Louis XV dans le François premier,
mais si bien écrit, que tout le monde
y courut, et que des cohortes d'Anglais
se mobilisèrent pour aller entendre ce

l'ancien instrument. Devant ce succès 26
matador, les habitants de Fribourg
firent appeler fait tant d'abord puis ils
ne dirent qu'il serait peut-être bon, main-
tenant que l'orgue ~~était si célèbre, qu'il fut~~
la réputation et on fit venir à grand frais
un facteur Français pour le refaire en entier
C'est aujourd'hui un orgue de modèle
à celui de St Eustache.

Quant au célèbre jeu de vin humaines
qui fit tant d'émotion Georges Sand, il fut
identique à un autre, et s'il faut y
reconnaitre une sonorité un peu plus
~~vivace~~ ^{et} ingénue qu'ailleurs, cela tient
à la façon dont il fut ~~posé~~ ^{installé}, parce qu'en
n'ouvrir pas la place pour le mettre ailleurs.
A l'église de la Madeleine par
exemple, il y a un jeu de vin humaines
qui ne le cede en rien à celui de Fribourg
ni à aucun autre.

Guinguette il a suivi la légende qui s'est
faite autour de l'orgue de Fribourg à domino
une réputation formidable au facteur Moller
qui le nomme toujours un certain jour le
meilleur orgue du monde.

Ce lebut^c, justifié au nom qui s'y attache. 27

Pendant la Révolution les orgues furent en partie détruits. Sauf celle, nous en avons un exemple ici même, qui servent à accompagner des chants patriotiques.

But ce qui était à Clart, on y touchant fait considéré comme visible au développement des idées démocratiques. Très-élogieusement on donna aux orgues le baptême civique en leur faisant accompagner des refrains ordinaires, et des cantates de la Deuse Raison composés par une troupe d'harifeuses avisées. Parous, ce ne fut que grâce au heureux hasard Tanglant, car on ne compte pas d'organistes ou de facteurs aussi responsables de la destruction religieuse que leurs instruments.

Sur l'Empire l'orgue ne faisait pas long à bout. Aucun facteur ne voulut y introduire au sein de l'empire chinois, on le chassa chinois. En quinze années, il n'a pas construit

28

pent-acte par "Dieu" dans toute l'France.

Franchis sur quelques années jusqu'en 1827 pour frapper Sébastien Érard, ce célèbre inventeur du piano-forte qui porte son nom; de la harpe à double mouvement et se rattache parfaitement à l'orgue.

Sébastien Érard, fut, sans conteste un des plus remarquables génies mécaniques français. Pour prolonger la durée des brevets qu'il avait pris, ses successeurs ont fait quelques modifications de peu d'importance sur les premiers plans, mais telle en était la perfection qu'en fin de compte, les mecanismes demandaient encore quelque chose tels qu'il les inventa.

Pour l'orgue, Sébastien Érard avait "imaginé" un clavier imprévisible et émouvant ingénieux. Il réussit à peine à terminer sur ce système un instrument pour le château des Tuilleries que la révolution de 1830 éclata. L'orgue fut détruit et ce n'est que longtemps

après qu'on retrouva dans un grenier
le cloche d'Eraud sur lequel les battants
s'offraient le plaisir de jouer des gammes !

Ce cloche fut depuis transporté au
Casino de l'Orangerie où il est encore. Je crois bien
que c'est dans le même grenier qu'on
trouva une cloche qui fut achetée par le
théâtre Italien et y resta jusqu'à la vente
du matériel du théâtre. Cette cloche avait
sonné une certaine fois de façon telle que les
artistes en ont été étonnés. C'eût été la
cloche authentique de l'église St Barthélémy
qui avait quitté son église pour servir de
cloche à St Germain l'Auxerrois.

Aujourd'hui, elle appartient au Théâtre
Français. Une singularité de cette cloche
donne un harmonie discordant, une gaité
au lieu d'un gronde, ce qui présente une
singularité assez lugubre, bien en rapport
tout entier à part, avec le signal qui l'a
sonnée le 24 aout 1572. Je ne suis cainé
dix, sans l'affirmer autrement que Meynier
avait pris le ton de cette cloche pour
faire la fin de son opéra ou -thuvenot -
En 1832. Nous voilà largis

une invention remarquable, c'est le clavier 80

pneumatique du mécanicien Charles Barker. Grâce à ce clavier pneumatique on n'a plus à redoubler la résistance au clavier, d'autant plus grande que l'instrument est de dimensions plus importantes. C'est un système assez compliqué sur lequel ~~on~~ s'appuie toute la facture de nos jolis.

Il est un peu difficile de le faire comprendre sans avoir recours à un plan figure, je vais néanmoins essayer de vous l'expliquer.

Anciennement la communication des touches aux soupapes se faisait par un mécanisme que je comparerais exactement à celui des anciens cordes et serrures, mélange de leviers, d'équerres, et de transmission droites. Quand les trois, ou quatre claviers étaient réunis, et que l'air comprimé appuyait sur les soupapes, il est aisé de s'imaginer la résistance que cela devait offrir. Barker imagina d'interposer sur le parcours du système

un petit soufflet en communication avec l'air du grand réservoir. La Touche n'eut plus qu'à permettre l'introduction de l'air dans ce petit soufflet qui se chargea de vaincre les autres résistances. On eut peu crainte tout d'abord qu'il en résultât une certaine lassitude d'attaque. Il n'en fut rien et grâce à cet système, on peut aujourd'hui de permettre sur l'orgue le trait le plus répétés, les notes répétées, les trilles serrés, tous ces exercices de virtuosité qui étaient matériellement impraticables auparavant. Bien entendu c'est aujourd'hui une question de goût de ne pas en abuser au point de dénaturer le caractère de l'instrument.

Cette même année

~~en 1834~~

on mit au concours l'établissement d'un orgue à la basilique de St Denis. Sous les facteurs prisent part à ce concours. Parmi ces facteurs il y en eut un, tout jeune alors qui n'eut que fort tard connaissance du projet. Preoccupé de l'hâte, il fit en une nuit tant son œuvre qui fut adoptée à l'unanimité. Le jeune facteur était le célèbre Cavaille-Coll un

des plus grands maîtres organiers qui aient existé

32

Après l'orgue de St Denis, la réputation de Cavaille-Coll était faite, et bientôt les églises importantes se disputèrent l'honneur de poser un instrument harmonique par son biais. C'est ainsi que l'on vit successivement l'orgue de la Madeleine en 1842, celui de St Sulpice, et Notre-Dame pour citer les plus importants, celui du Trocadéro pour citer un des derniers.

Cavaille vit encore, portant péniblement ses quatre-vingt dix ans. Dont soixante-quinze furent une existence de travail acharné. L'admiration que le monde musical profane pour lui fut à l'hauteur de la profonde estime qu'il mérité par le drame de sa vie et se générera sans borne pour les artistes dont plusieurs lui doivent leur réputation qui les a consacrés.

J'ai cité Cavaille organiste vivant encore parce qu'on peut la considérer comme un véritable auteur de l'orgue, mais si on l'entraîne

à lui comme citation de facteurs modernes. Saut à Paris où la province
numéros sont les maisons capables de monter des instruments de premier ordre, la liste serait trop longue pour le nummer.
Tous, et il serait injuste d'en nommer que un seul.

Dans ce dernier temps de recherche furent faites pour employer l'électricité, et aussi la communication par l'air comprimé dans des tubes. Chaque de ces systèmes a ses partisans. Mais c'est principalement en Angleterre et en Amérique que les orgues fonctionnent de cette manière. Parmi les facteurs anglais il y en a un nommé Hill's qui recent un jour la visite d'une députation Australienne arrivant en ligne droite à Sidney pour lui commander un orgue monumental au nom de la cité. En Australiens qui n'ont pas de richesses, soit de leurs dollars, ces merveilles demandées à Hill's quels étaient les plus grands orgues existants.

Il leur fut répondu que c'était les instruments, soit de Trente Deux pieds, à cause d'un jeu, à la percale, nommé "principal", dont le plus long Tagan eut de cette longueur. Les Australiens valurent plus que cela, quarante pieds au moins.

Hill's leur objecta que les bois de l'acavatique étaient plus forts qu'eux et que si l'on dépensait 32 pieds, il fallait avoir un coup = 64, le double. La députation accepta ce marché et l'ordre fut donné. Il fut à l'hôtel de ville à Sydney. Le fûneau Tagan de 64 pieds de haut eut un bâti en platane vraie cheminée d'usine; et qui plus est on ne l'entend presque pas. L'oreille pouvait en effet presque empêcher les vibrations qui sont de seize à la seconde.

Main grandeur fut de ce jeu ou le mot sur les affiches, sur le programme, les Australiens furent émerveillés, et sans l'entendre, sauf faire de places qu'en seuls en fondant un d'ancien

33

forte faille !

Après nous avons parlé de tous les organes
qui existent, même en Australie, il
faut dire un mot d'un instrument
qui n'existe actuellement que dans la
Japonie ; mais le devis fait fait
tous les plans dressés, tous les devis
évidemment, l'argent seul fait défaut
pour la construction. Il a été vrai d'ajouter
qu'il contenait deux millions. C'est
le gigantesque projet de Cesarelli pour
l'Porto à Rome. La seule magne
au douzième qui fut engagée au jubilé
de Leon XIII avait coûté quarante mille
francs à établir.

Dans un deux millions, il a été
entendu que le buffet, une mondaine &
gant compte pour deux cents mille
francs, dont une statue de David
en bronze doré, de huit mètres et
huit centimètres au devis deux cent mille
francs.

Pourtant on jure sur la croix de cette

soeur grandiose s'exprimait devant - 36
conférence à Michel-Ange. Il est probable
qu'après cela, il faudra renoncer à toute
recherche de perfectionnement possible. Le
dernier mot de la fracture d'orgue
aura été prononcé.

d'an dernier, à pareille époque,
vous me fites l'honneur d'écouter une confé-
rence sur le chant Gregorien, et vous
vous souvenez peut-être qu'à la fin, je
m'excuse d'avoir tant parlé de
musique et de vous en avoir fait si
peu entendre.

J'en éprouverai de même aujourd'hui
car l'orgue est comme le montagne et
Mahomet. Il ne se déplace pas,
il faut aller à lui. C'est peut-être
pour cela qu'il organiste sont si
facilement déambulants. Ils sont si
durs et n'ont jamais de sac à dos de
bagages ! Mais d'après tout ce que
je sais, vous devrez comprendre à quel

37

point, il est difficile, presque impossible
de donner une audition d'orgue sérieuse,
clanique ou moderne ^{sur un instrument} pour ce
qui, non seulement n'a pas été fait
parfaitement à la dernière heure, mais
n'a même pas un ^{vieux système}
en bon état.

Permettez-moi donc d'exprimer une
voeu, et si vous voudrez bien me le dire, c'est
que personne ne m'a chargé de le faire, c'est
une idée qui m'est venue comme on dit,
me vient !

"Dans mon bureau!"

Très forte, au peu
d'une inscription j'aurai patience pour en
aborder volontiers, la patience pour en
attendre la réponse, sera suffisante
pour venir à l'assiette un orgue Jésus-Christ
on ait plaisir à l'écouter.

Il est fort probable que l'orgue actuel
de la cathédrale fut construit par Clicquot.
C'est sûr qu'il fut bon
au temps. Mais tant pâle et en
faite d'organes, tant cave : qu'il ne

38

laissez-moi donc
~~Si~~ donc permis d'ajouter qu'une réputation
intelligente de vaste méconnaissance de
l'orgue me permettra une sorte fin
de vous inviter à quelques uns des
chefs d'orchestre qui furent écrits après
deux siècles par les maîtres de l'orgue.
Ce jour-là, je n'eusse pas le
reproche de trop parler au lieu de faire
de peu de musique. Personne, du reste,
n'est moins reconnaître que vous,
messieurs et madame, dans une partie
ce reproche, par l'aimable attention
avec laquelle vous m'avez écouté
et les encouragements sympathiques
que j'ai reçus jamais censé à rencontrer
parmi vous.

F. A. T. 1867

Espérons que le vingtième siècle verra
 s'accomplir ce prodige qui sera sans
 contredit le Triomphe de la facture Française
 et la gloire en sera partagée par la
 même au contraire à Cavaille et son
 orgue. Je crois que M. Mutin dont le
 talent est à l'échancrure de la tache et dont
 la jeunesse peut prétendre en voir le
 commencement. Ce sera la gue sera
 le petit orgue du Sacré-Cœur de Rodog !
 Peu de chose en ~~comparaison~~, mais Rodog
 sera heureux d'un instrument consacré
 par une aussi glorieuse signature
 et se dégagera avec fierté que dom.
 Dans sa dimension relativement modeste
 il contient, comme le plus imposant modèle, le
 talent, la conscience, l'âme entière de M.
 Mutin qui dirigea en bon chemin
 pour gagner le ciel, si les anges eut il
 répoussé les vices ~~qui furent l'origine et l'aboutissement~~
~~de ses malédictions~~
~~et l'apportèrent au contraire~~
~~bon et heureux~~ !

Porte par la priere de Tous les fidèles
~~amus~~ qui ont ennu des sautes harmonie
les anges ont il reproduit la voix lui
fut conte que devant le Trône de l'Éternel!